
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

いよいよ終盤 10月以降の講座予定です！ 

講座１０ 「北海道バレー構想と石狩〜半導体、データセンターそして IT 産業など〜」 ★地域・企業コース 

第 1 回 「北海道バレー構想について」 

  講師 山本 強 北海道大学名誉教授・総長特命参与 

  日時 11 月 1 日(金) 10：30〜12：00 

第 2 回 見学学習「クラウドに特化した郊外型データセンターの紹介／        

AI（人工知能）って何だろう？【初学者向け】」および見学 

 講師 案内 朝倉 恵・三谷公美 さくらインターネット 研究所・技術広報 

  日時 11 月 15 日(金) 9：00〜12：30   集合 石狩市民図書館（9：00） 

第３回 「ゼロエミッション・データセンターと自動配送ロボットの取り組み」 

  講師 尾方 哲・水迫 浩昭 京セラコミュニケーションシステム デジタルインフラ部長・経営企画室モビリティ事業企画課長 

  日時 11 月 29 日(金) 10：30〜12：00 

  場所 第１回・第 3 回 石狩市花川北コミュニティセンター 第２回 現地見学 

◇北海道バレー構想や IT 産業、生成 AI、進化するデータセンター、自動配送ロボットなどについて学

び、データセンターも実際に見学します。 

講座１1 「札幌と石狩をつないだ水路」 ★いしかり学コース 

講師 細川 健裕 北海道開拓の村 学芸員  

第１回 「モノ・ヒトを運ぶ人工河川」 

日時 11 月 6 日（水）10：30～12：00 

第２回 「開拓適地を広げる排水路と道路の敷地」 

日時 11 月 20 日（水）10：30～12：00 

場所 石狩市花川北コミュニティセンター 

◇札幌本府の建設以前より鉄道開設後においても札幌と石狩とを結ぶ水路が求められ、開鑿と改修、延長 

が繰り返された。その背景には、社会情勢と指導者や技術者の変化があった。各種資料に残る関係者に 

も注目し、計画と実際にどのような差異があるのか、役割がどのように変遷したかを考察することで、 

水路が石狩の発展にどのような影響を与えたかを学ぶ。 

講座 12 「野生動物のくらしと私たち」 ★教養・文化コース                 

第１回 「ヒグマのくらしと私たち」                            

講師  白根 ゆり 北海道立総合研究機構自然環境部生物多様性保全グループ 研究職員                          

日時  11 月 12 日（火）10：30～12：00 

第 2 回 「エゾシカのくらしと私たち」                                                 

講師  亀井 利活 北海道立総合研究機構 自然環境部生物多様性保全グループ 主査 

日時  11 月 26 日（火）10：30～12：00 

場所  石狩市花川北コミュニティセンター 

◇近年、全道各地でヒグマによる農作物被害、都市部への出没と人的被害などが報告されていることは皆 

 さま周知のことと思います。道内のヒグマの生息数は 22 年末現在で約 1 万 2 千頭余り、同じくエゾシ

カの生息数は 23 年度現在 73 万頭と推定されています。エゾシカによる農作物被害、農林業被害、交

通事故などの被害も多々報道されている通りです。私たちの生活圏の中へ現れるこれら野生動物とどの

ように付き合っていくべきなのでしょうか。代表的な北海道の野生動物について学びます。 
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まちの先生企画講座 

講座４「手作り食品の楽しみ」 

講 師 萬年 静代 

第 1 回 「シソしごと」  （９月８日終了） 

第 2 回 「季節のジャム作り」          10 月 23 日（水） 

第 3 回 「イーストを使わないパン作り」 12 月  4 日（水） 

  時 間 １０：３０～１２：００  場 所 石狩市花川北コミュニティセンター料理室 

◇身近にあるもので、おいしく楽しくつくれるものを考えてみました。 

  

 

９月 13 日(金)、まちの先生企画講座令和 7 年度応募講師への説明会を

石狩市民図書館視聴覚室で行いました。応募されたのは、「暮らしに使える

風呂敷講座」「フルートとオーケストラ」「大人だけの大人こそできる英語

学習法」「クリスマスリース、ミニ門松つくり」「手作り塩こうじ作り」

「ペーパークラフト講座」「面白漢字塾」「石狩市の花・木・鳥の映像講座」

を企画提案された 8 名の他に 1 名の見学参加がありました。今後、運営委

員会で検討して 10 月には令和 7 年度講座を決定する予定です。 
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★夏季交流会 を行いました！ 

  8 月 2 日(金)、17 名が参加してサスイシ

リの杜で夏季交流会を行いました。今回は、

直前の講座が中止となったためカレッジ生

のみなさんに交流会のお知らせをすること

ができず申し訳ありませんでした。 

来年はぜひご一緒に歓談したいと思います。

 
 

 

 

 

 

カレッジの公式ライン開設！ 

 

 

登録すると講座内容や日程、申し込み締め

切り日、ホームページの講座紹介記事掲載の

お知らせ、緊急連絡などの情報を受け取るこ

とができます。スマホで QR コードを読み取

ると簡単に登録できます。登録画面の下の枠 

 組みをクリックすると

簡単に講座申し込みが

でき、また市民カレッ

ジのホームページも閲

覧できます。 

ぜひ登録して下さい。 

  

ぜひ登録を‼ 
 

 

 

札幌市かでる２・７において9月17日(火) 

～３0 日(月)まで開催し、期間中にはスタッ

フも参加し、来場者に「いしかり市民カレッ

ジ」を紹介する活動を行いました。 

  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

―２―

２－－ 

 

 

 

第 28 回修了証授与式を 9 月 19 日(木)12 時

30 分から市役所ロビーで行いました。出席された

受証者に対し、加藤龍幸学長（市長）が修了証を手

渡され、これからも講座を愛し学び続けられるよ

う激励しました。受証者を代表して松澤實さんが

感謝と決意を述べて終了しました。 

大地 香 

門間悟一 

今井信一 

釣本峰雄 

立田節子 

松澤 實 

阿部 靖 

いしかり市民カレッジ 

修了証授与式 を行いました 

 

情報交流広場（学びの広場）展にて 

 

 

★
受
証
者
（
敬
称
略
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◇主催講座５｢外国人労働者の雇用と暮らしの実態｣ 

「外国人労働者が必要な事と受け入れ体制の大切さが良く分かりました」「外国人労

働者の実状、政策、問題点が分かりました」「外国人労働者の諸権利が守られる法律が

整備されることを願っている」「外国人労働者の現状を知り本当に驚きました。単純労

働者として利用していては日本の将来は絶望ですね。人権が尊重され、共存できる社会

を築かねばと痛感しました」「多様性のある社会に少しでも近づけることを考えて行き

たいと思います」 

◇主催講座７「日本遺産～空知の炭鉱遺産を訪ねて」 

「産炭地で生まれ育ち、そして昭和３８年秋に閉山。14 学級が卒業時には６学級とな

り、級友は全国に散り…同期会も各地で続いています」「石炭から石油へのエネルギ－

革命、その変わり目に生きたものとして本日のテ－マは楽しくもあり、学びの場でとて

もよかった。博物館の展示品、野外のものとスタッフの気持ちの良い説明や対応には感

謝です。バス、無理のないスケジュールでありがたかった」「炭鉱＝古くて再利用でき

ないものと思っていたが、意外な場所で活用されていた」 

◇主催講座８「韓国滞在 16 年の教授が語る素顔を韓国」 

「全くと言うほど認識のない韓国について知る機会が持て良かったと感謝しています。 

さすが最適の講師。聞きやすく理解しやすい解説でした」「大変興味深い講話で楽しめ 

ました。食の話題は特に親しみがわき理解が深まり面白かったです」「大変学ぶことの 

多かった講座でした。3 回の講座とも興味深く、日韓理解のスタートになった気がしま 

す」 

◇まちの先生企画講座 2「大人の絵本セラピー」 

「8 冊の本を読んで貰って、すっかり忘れてしまっている自分の気持ちに少し触れるこ

とができたようです」「幼少期ぶりに絵本に触れる時間となりました。前までは小さい

子の暇つぶしや楽しませるためのものであると思っていましたが、講座を受けて絵本か

らの学びがあると解り感動しました。この先も絵本と一緒に生きていきたいです」「大

人向きの絵本だ～と思った。現実から絵本の世界のワープ！良かったです」「心のセラ

ピーになりました」 

◇まちの先生企画講座 3「わが子のパーソナルトレーナーになろう」 

「知っているのと知らないでいることの違いの大きさ！成長と運動の適切な時期を知

る。肩こり、又痛みが発生した時の対処の仕方が真逆だった！本当に目からウロコ的な

講座でした」「具体的なストレッチ方法、筋肉の使い方が知れて良かった」「体を動か

したので肩回りもすっきりして大変良かった」「ストレッチや栄養までいろいろ知れて

よかった」「体の使い方や姿勢に気をつけるようになったことが今回学べて良かった」 

 

  

この度、縁ありまして、いしかり市民カレッジのスタッフとして加わることなりまし

た。わたしに出来ることは限られていますが石狩の市民として「何か」の発信や協力が

したく、何もわからないまま説明会や会議に参加させていただきました。そのあまり

の意欲、知識、人の意見の受け止め方や自分の意見を押し通すことも無くちゃんと人

の意見を聞く姿勢に意識が高く驚きました。何もわかっていませんが、知りたい、役に 

立ちたいと思っています。宜しくお願い致します。 

   

                                           

 

 

市民カレッジを今後も長く継続して行くためには市民のボランティアスタッフは非常に重要です。 

以下のように募集説明会を開催しますので気軽に聞きに来てください。申し込みは不要です。 

日時 10 月 22 日(火) 13：30 ～ 14：30 

   場所 石狩市花川北コミュニティセンター 2 階会議室 B-C 

講座終了時に受講者の皆さんからいただいた 

ご感想・ご意見の一部を要約して紹介しています。 
受 講 者 の 声

  

 

新しく スタッフになりました～   大束
お お つ か

 桂子
け い こ

です ❣ 

 

一緒に活動しませんか！ 

ボランティアスタッフ募集説明会を開催します 

－３－ 
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石狩ファイル 0128-01(201２/1２/０1) 

発行 石狩市教育委員会 

チョコっと 
いしかり学  
≪29≫ 

月日が経つのは早いもので季節は秋。講座も終盤に入り 11 月は講座が目

白押しです。コロナ禍の影響もあってか、このところ受講者がやや減少傾向に

あり気がかりです。『人生１００年時代』身体とこころの健康のためにも、多

くの皆様が講座に足を運んで頂き、ともに学べることを願っています。大勢の

皆様に受講頂くことが私たちスタッフ一同の大きな励みにつながります。 

そんな思いを込めて「あい風通信」の編集に携わっています。 （E･N）  

 ■お問合せ 社会教育課（石狩市民図書館内） 

石狩市花川北７条１丁目２６ ℡＆Fax ０１３３‐７４‐２２４９ 

ホームページ いしかり市民カレッジ  検索 ⬅ 

■発行 いしかり市民カレッジ運営委員会 

編集担当 鈴木、石井、門間、徳田、西、森 

石狩川河口の砂嘴（さし）に広がる「はまなすの丘公園」にはハマナス 

が群落をなしており、花期には濃いピンクの花を咲かせます。図鑑には 

「バラ科、丈 50cm～150cm の落葉低木」と書かれていて、石狩市内住 

宅地の街路や公園に植栽されたたくさんのハマナスは、図鑑の表現のよう 

な高さに成長しています。けれども石狩浜では、50cm に満たない丈のハ 

マナスが広く分布しています。その理由は、海辺の厳しい環境にあります。 

 

海からの強い風に対し、ハマナスは草丈を低くすることで適応し、夏の極度の乾燥には、地下茎を

発達させ、そこから細いたくさんの根を地中に伸ばすことによって、地下数十 cm の深さにある砂の

中の水分を取り込んで成長します。葉は厚く表面に光沢があり、短毛や棘（とげ）の密生した枝も、乾

燥の激しい浜の環境に適応しています。５月下旬からが花期ですが、丈は低くても、花の大きさは植

栽されたハマナスに劣らず、５枚の花弁を開きます。開花した花は、ほぼ一日で散ってしまいますが、

散った後も周囲に香を漂わせています。やがて、硬い緑色の実（正式には偽果（ぎか）と言います）が

赤く熟してくると、次々に開く花と実が、枝先に同時に観察できるシーズンとなります。９月に入り、

実の中の粒々の種子（正式にはこれが本当の果実）が大きく硬く成長し、実がはじけて所々に散らば

り始める頃、花期は終わりを迎えます。やがて、冷たい風が吹き始め、雪が降り始めますが、風は内陸

部よりも強く海浜草原を吹き渡るため、積雪は内陸部に比べて少なく、植物は凍結の危険にさらされ

ることになります。草丈の低いのは冬の厳しさに適応するためでもあります。 

 

昭和 40 年代には、花弁から香水が作られていました。実は、未熟な青いものは、地元の人たちが

漬物の材料として利用し、赤熟してからは、果実酒やジャムの材料として利用されてきました。 

 

石狩浜のハマナス群落は、江戸時代末期から規模の大きなものであったことが松浦武四郎の著作か

らもうかがわれます。石狩市内で長期に渡って浜の観察をしてきた人たちによると、かつての状態よ

り、花が少なくなったのではないかとの声が聞かれます。現在、ハマナスは「石狩市の花」、また「北

海道の花」に指定されていて、広い海浜草原に広がるハマナスは、北海道らしい印象的な景観を展開

しており、今後とも大切にしたいものです。               （林 迪子） 

【参考文献】 

・北海道環境科学研究センター(2006)北海道の海浜保全マニュアル.北海道環境科学センター. 

・石狩浜海浜植物保護センター(2003)石狩浜自然観察ハンドブック.石狩市. 

・松浦武四郎著・丸山道子訳(1985)石狩日誌.凍土社. 

石狩浜のハマナス 
いしかりはま の はまなす 

市民カレッジデータ  

(9 月 20 日現在) 

登録者 107 名 

連携団体 104 団体 

  

ロゴ制作者 

丸山英里子さん 


